
相逢的人会再相逢

——延边的学术与友谊之行纪实

借由延边大学朝鲜半岛研究院组织的“朝鲜半岛舆情

走势及中韩关系”学术会议的机会，我们23期海棠轩7位多

友，相聚在中朝边境小城——延边。自从香港一别，虽然

去年在广州、京，我们都曾重会，但7人聚齐，这却是第一

次。虽是重聚，我们其实从未分离，因为早已亲密如一家

人，早已心连心。这是一次为了友谊的学术，也是一次为

了学术的友谊。这里，是7位多友的心情短章，虽然表述不

同，形态各异（特别推荐文末彩蛋），所表达的感情却是

一样的。——刘鹏

大片的云朵在远空近空里自由的变幻

漫山的白桦在远山近山中自在的生长

我们从远城近城一路奔波来到这里

来一场——

说走就走的学术之旅

还记得去年3月份参加香港城大的访学项目，结

识了我们23期的多友，一个月的相处，不仅情感上变

得亲密，大家更成为互相切磋交流的一个小的学术共

同体。特别记得李老师提到的学术八卦化和八卦学术

化转换问题，这在我们学术的交流过程中体现的淋漓

尽致。自去年3月后，我们在各式各样的学术活动中

相聚，特别是今年3月在北京，本来是几个人说会到

北京开会，结果最后几乎全员到齐。这次则是受延边

大学玉兰姐的邀请，我们认真准备了相关论文，到这

个中朝边境城市研讨中韩舆情问题，一场说走就走的

学术旅程就这样开始了。

很高兴人生中有这么一群朋友，我们聊学术，聊

八卦，不亦乐乎。接下来，我们开始期待今年八月份

的北京聚会。（陈经超）

你说出我想说的话

你的点滴成长都是我内心盛开的花



你的鼓励和批评我微笑接纳

我的玩笑段位很高

你的呆萌依然别具风华

我们之间除了学术，更是至友

一直觉得交上至友是青春年少才有的事，遇到23期的多友，才发觉原来是偏见。

城大回来后，我们的微信群依然活跃着，开始心想，这

样的热度也许很快就会消退，后来发现，我又看走了眼。

是的，我们因学术交流而相识，但除了学术更已成为情

同手足的至友。香港回来后的一年两个多月的日子里，我们

因不断交流各种学术信息——哪里有个高质量的会议，谁写

了篇好文章，什么研究方法比较重要…… 我们关注着彼此，

因对方的一本新著出版，一篇论文发表，一项课题中标和其

他每一点学术进步而发自内心地兴奋，喝彩，我们竟然还会

因临时起意而从四面八方聚在一起，会因某个人的不得已缺

席而遗憾不止……

关爱彼此，尽力将这个家经营得更温馨，已成为我们的

一种默契。古人都说，人生得一知己足矣，与之对比，我们

的人生实在是太过奢侈！谢谢大家，有你们真好！（朱鸿军）

相逢的人会再相逢

为了相逢我们在等

不错过每一次的全力以赴

相聚的愉悦

宛若江水欢腾

香港海棠依旧

玉兰花开大美

深笑浅笑间

往昔和前程纷至沓来

相识、相聚、超越

李老师曾经讲过学术共同体中友谊的重要性，经过23

期多友的因缘真正感受到了李老师这句话的内涵。从香港

回来，每一次的相聚能够给我们带来巨大的能量和增加彼

此之间的友谊。这一年多，我们虽然在各自的领域钻研，

但已经逐步共享彼此学术盛宴了。而这些都促使产生了今

年以一个主题来相聚并共同学习的意念。6月9-10日，“朝

鲜半岛舆情走势及中韩关系”研讨会召开，此次会议由我

所属的朝鲜半岛研究院主办，邀请到了来自中韩日三国的

18 位学者。同期多友周逵和陈经超做了精彩的发言，其他



人都做了认真的点评。参加学者们从不同视角和方法论对朝鲜半岛问题进行了分析，相互学

习借鉴，增进了彼此间的认识了解和友谊。会后我们一起考察了中朝边境，亲眼目睹和了解

了朝鲜边境的实情。

我们23 期多友每个人都做事认真，情怀深深，又仗义。聚在一起都互相产生正能量，

彼此共勉，相互鼓励。香港回来一年多大家都在各自的领域取得了可喜的成绩。就这样，在

每一次的沟通与相聚中增厚友谊、超越自己、巩固“多友”这个“学术共同体”。（徐玉兰）

我的心中溅起的浪花

就像是有一条瀑布落下

我喜欢在这样的天空下微笑

更喜欢和你们欢乐应答

聊聊学术聊聊八卦

音实难知

你们懂我

从城大开始

一路芳华

召唤彩虹

最初玉兰姐召集会议的时候，我是犹豫的：

一方面，朝鲜半岛舆情走势及中韩关系这个领域

不在我的研究范围之内，平时关注较少；另一方

面，我9 号要去上海报到，参加复旦—哈佛燕京

的工作坊，如果从广州先去延边再到上海，路途

遥远，时间略紧，身体也可能吃不消。但看到一

同访学的哥哥姐姐们都决定参加，我想还是应该

排除万难赴会，就把它当作一次学习的机会、一

次家人的相聚好了。

事实证明，这一程，真的收获满满，不虚此

行。我开玩笑和他们说，幸亏下定决心来了，

不然一定后悔到哭晕在厕所。我在会议中点评“班

长”陈经超的论文《竞争与合作：对韩国部署萨

德系统报道框架比较分析》，说是点评，其实更

多是学习的过程，联系刘鹏大哥在会上的精彩点

评，我特别思考了互联网环境下运用框架理论研

究媒体报道倾向这一新闻学经典研究路径遇到的

新挑战，并就自己近期研究中遇到的瓶颈请教了

哥哥姐姐们。是的，自从入了“多闻雅集”这个大家庭，每次和多友的交流都能碰撞出很多

思想火花，解答自己研究中遇到的很多困惑，同时，也真诚地为其他多友的新著出版、论文

发表而开心，以此鞭策自己在学术道路上不断进取。而在学术的启发之外，每一次相聚，我

们更重要的是获得了彼此家人一般的情感支持。在治学的道路上，很多时候面临考核、晋升

等各方面的压力，感觉非常苦闷，但是和哥哥姐姐们相聚的时候，他们总是会给我很多鼓励



和宽慰，让我有信心继续走下去。每一次，我们也都会念及李老师，特别感念李老师给我们

提供的访学机会，让我们2016 年3 月相会在香港，从此成为相亲相爱的一家人。另外，因

为这次会议，我也结识了几位优秀的外国学者和延边大学的同行，与他们有非常愉快的交流，

一位韩国学者还特别善意地提出，如果我的研究需要来自韩国方面的资料或其他支持，他非

常乐意帮忙。这让我非常感动。

值得一提的是，当天会议结束后，我们和与会的韩、日学者一起简短到访图们中朝边境，

途中时晴时雨，奇迹般地遇见一道双彩虹，一朵心形的云，我们惊喜、欢呼，激动不已。美

景稍纵即逝，但将永久留在我们的记忆里。

有时想想，人生就是一段又一段记忆而已，到老了，能够留下来的、最宝贵的，也不过

就是一些记忆吧。所以真的庆幸，这一次穿越千山万水，为自己的人生增添一段那么美好的

记忆。（陈敏）

我时常想起你

当远方以诗歌方式存在

不仅是云朵和天空

也不只是雨丝和彩虹

我还要池水的透彻

山脉的巍峨

就像你的柔情

也像你的壮阔

怀念还要相见

当我在D7677 次列车的7车7座上的时候，开始怀

念城大的学习的日子，以及海棠轩那唯美而深刻的时

光。眼前的风景是东北平原上稍纵即逝的稻田和村庄，

和笔架山脚下海棠轩的树影和鸟鸣构成了时空的对撞，

分不清彼此，只是那七张笑脸盈盈的照片提醒着我们

走过“一带一路”——从香港城大开始，去年夏日的

广州，今年春日的北京，以及即将前往的延边。

这是一条成长之路，也是我们建立共同人生经验

的思想之路。从城大开始，我们就一直在路上。每一

次重逢，都让我们的情意更加深几分，我们做到了李

老师期待的，不仅是一个学术共同体，也是情同手足

的兄弟姐妹。

火车就像是一种人生的隐喻，能够在同一辆车上

的奔赴同一个目的地，是因为有共同的方向。我们每

一次全力赴约，都是希望见到更加精彩且情谊深厚的

彼此。因为你们的优秀，我不敢懈怠自己；因为你们

的真诚，我愿意敞开自己；因为你们的见地，我遇到了更好的自

己。感恩李老师给的缘分，和你们在一起是一件多么快乐的事情——从每天俗世缠身中挣脱，

有了片刻的审美之行，虽然稍纵即逝，但是每次都让我们热烈期待。

火车在夜幕下的长白山脉中飞速的行进，穿越一个又一个隧道，已经看不清窗外的风景，

只有那轮透亮的明月高悬。火车停下了，我的记忆也被拉回到眼前。在出站口，当我看到



哥哥姐姐那高高挥起的手，那久违的灿烂笑容，我就知道，这一次延边之行，一定会比我们

想象的更加的精彩和美丽。

是的，所有的全力以赴，看到的风景，都将是美不胜收。（王鑫）

走走停停

拍拍摄摄

你们的沉吟思索

笑语欢歌

都在我这里留着

一路的收藏

不会褪色

延吉48小时
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23 期多友祝福李老师

早日康复，万事如意！

我们一直在等您！


